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Юбилей солдата. Георгий Лаценов в кругу семьи Ф
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михаил РуДАКоВ

В минувшую субботу
отметил 90-летие
ветеран Великой
Отечественной войны
Георгий Лаценов. В
районе он единственный
солдат Великой Победы.

В Излучинск, где проживает
ветеран, по такому случаю при-
ехал глава Нижневартовского
района Борис Саломатин. Он
поздравил Георгия Васильеви-
ча от себя лично и от имени
Президента.

«Меньше месяца осталось до
дня Девятого мая, – отметил
Борис Александрович, – и я
надеюсь увидеться с вами в
этот торжественный день и по-
здравить с Днём Победы».

Тёплые слова звучали в этот
день и от имени губернатора
Ханты-Мансийского автоном-
ного округа – Югры Натальи
Комаровой. Поздравили вете-
рана глава городского поселе-
ния Излучинск Ирина Завод-
ская и руководитель обществен-
ной организации ветеранов
Нижневартовского района Ва-
лентина Ковалькова.

Таким вниманием Георгий
Васильевич был очень растро-
ган. Рассказывал о непростых
испытаниях, которые выпали
на его детские годы: они про-
шли на Ставрополье, там война
его и застала.

– В 1942 году немцы рвались
к Грозному, наша станица Га-
люгаевская переходила из рук
в руки: то немцы захватывали
её, то отбивали её у неприятеля
части Красной армии. Помню,
как убегал от фрицев, а они
стреляли мне вслед…

Вновь на войне Георгий Ла-
ценов оказался, когда ему ис-
полнилось семнадцать лет: «В
конце 1944 года меня и моих
земляков направили в учебную
часть, расположенную в Ма-
рийской АССР. Вот тогда-то
узнал, какими бывают настоя-
щие морозы, жил до той поры в
тёплых краях».

В Марийской АССР Георгий
Лаценов встретил день Победы
советского народа над гитле-
ровской Германией. А летом
1945 года его и однокашников
перебросили на Дальний Вос-
ток. Части Красной армии, в
составе которых Георгий Ва-
сильевич воевал, прошли с
боями от Монголии через Севе-
ро-Восточный Китай к Жёлтому
морю. Весть о победе над Япо-
нией он встретил уже в Порт-
Артуре, в сентябре 1945 года. 

К мирной жизни вернулся
только в 1951 году, работал
слесарем сначала в станице Га-
люгаевская, а затем в посёлке
Затеречном. С супругой Любо-
вью Ильиничной они прожили
на Ставрополье сорок пять лет.
Уже в наше время переехали
поближе к взрослым детям в
Нижневартовский район.

У Георгия Лаценова шесть
детей: четыре сына и две доче-
ри. В Излучинске проживает
одна дочь, в Нижневартовске –
дочь и сын. Трое сыновей оста-
лись на Ставрополье.

– В браке вы прожили пять-
десят лет, – спрашивали в этот
день журналисты, – а что по-
могало вам пройти рука об руку
по жизни, сберечь семью и вы-
растить детей?

– Уважение друг к другу и
чувство ответственности, – от-
ветила супруга ветерана Лю-
бовь Ильинична.

«Прадед часто вспоминает  о
войне, – рассказал правнук Ге-
оргия Васильевича Данил По-
номарёв, студент Нижневар-
товского социально-гуманитар-
ного колледжа. – Слушая его,
всё время ловлю себя на мысли:
тем поколениям, которые вое-
вали, мы должны быть благо-
дарны. Парни и мужчины, ко-
торых брали тогда на войну,
знали, что должны идти и за-
щищать Родину. И шли. И за-
щитили страну и наше буду-
щее».

Солдат Великой Победы
В ночь с 21 на 22 апреля
библиотеки района присоединятся
к общероссийской акции
«Библионочь».

«Библионочь» – ежегодная социально-куль-
турная акция, посвящённая чтению, проходит
в апреле по всей России. В эту ночь библиотеки,
книжные магазины, литературные музеи и
артпространства расширяют время и формат
своей работы. Программа «Библионочи» раз-
мещена на последней странице газеты.

Пресс-служба администрации района.

Не простая ночь

ЗНАй НАших!

Тренер-преподаватель
Новоаганской ДЮСШ «Олимп»
Сергей Маяков вошёл в тройку
призёров первенства России 
по пауэрлифтингу (троеборью 
и классическому троеборью) 
среди ветеранов.

Соревнования проходили с 30 марта по 
2 апреля в г. Кстово Нижегородской области,
в них участвовали более ста сорока спортсменов
из шестнадцати регионов России. Югру пред-
ставляли двое, в том числе и наш земляк.

Сергей Маяков был самым старшим спорт-
сменом среди своей подгруппы, но сумел пока-
зать хороший результат и в итоге стал бронзо-
вым призёром в весовой категории 120 кг с ре-
зультатом 510 кг. По его мнению, соревнования
прошли удачно и были хорошо организованы.
Сейчас спортсмен готовится к первенству
России по жиму лёжа и жиму классическому
среди ветеранов, которое состоится в августе.

марина ЗелеНсКАЯ.

Поднажмём до золота

социумюбилеи

Таким вниманием 
Георгий Васильевич был
очень растроган. 
Рассказывал о непростых
испытаниях, которые 
выпали на его долю.
___________________________

К новому учебному году в районе
подготовят 19 школ, 6 детских садов
и 2 учреждения дополнительного
образования.

Капитальный ремонт пройдёт в Излучин-
ской начальной, Чехломеевской основной,
Варьёганской, Ваховской, Охтеурской, Кор-
ликовской, Зайцевореченской, Большетар-
ховской средних школах, в Излучинском дет-
ском саду «Сказка», Новоаганском «Снежин-
ка» и Ваховском «Лесная сказка».

«При подготовке к новому учебному году
ещё в ноябре 2016 года мы предусмотрели в
бюджете района порядка 20 миллионов руб-
лей для того, чтобы отремонтировать все
школы, детские сады, привести их в соответ-
ствие с требованиями. На апрельской Думе
предложим депутатам предусмотреть в бюд-
жете средства на ремонт объектов культурного
назначения. Это учреждения дополнитель-
ного образования, дома культуры. В частно-
сти, будет отремонтирован дом культуры в
селе Покур, где мы планируем провести рай-
онный фестиваль «Моё сердце – Нижневар-
товский район», отметить 89-ю годовщину со
Дня образования района и День России», –
сказал глава района Борис Саломатин.

А в «Сказке» 
запахнет краской
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ПРаВОслаВныЕ ПРазДники

Считается, что ожидание и встре-
ча её очищают людские сердца и
вселяют в них новые, самые свет-
лые надежды. Пасхальный день –
это особый праздник души. Ра-
достный и очень искренний. В де-
ревне, где все живут одной большой
семьёй, он становится даже род-
ным. Там празднуют его всем
миром. Это – традиция. 

Православных жителей Ваты опе-
кают батюшки из соседнего Мегио-
на. В это воскресенье они приехали
в деревню после полудня. Богослу-
жение в часовне в честь Святителя
Николая Чудотворца возглавил
иеромонах Иннокентий. По окон-
чании литургии он поздравил ва-
тинцев с Пасхой и пожелал всем спо-
койствия в душе,  здоровья и мира.

Народ пришёл на праздник на-
рядным. Радовали юные казаки, ко-
торые по случаю праздника наде-
ли красивую форму. Все они – уче-
ники Ватинской общеобразова-
тельной школы. В православной
традиции их воспитывает атаман
деревенского казачьего общества
Александр Крылов. Организует
патриотические и военно-спортив-
ные мероприятия, а перед тем как
провести их, приглашает священ-
ника. Батюшки благославляют
ребят, не так давно приезжали к
ним на церемонию присяги. 

– После каждого праздника Пасхи
мы становимся чище душой и  доб-
рее, – поделилась своими впечат-

лениями староста деревенского
храма Галина Маслова. 

Но какая Пасха обходится без ку-
личей и яиц? Ватинцы их занесли
прямо в храм и разложили на спе-
циальном столе вблизи алтаря.

Когда же батюшка освятил эти на-
родные символы праздника, жите-
ли деревни поспешили домой, чтобы
разговеться в кругу близких людей.

Михаил РудАков.
Фото автора. 
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К счастью, близко к на-
селённым пунктам он не
подступал. Но такую воз-
можность ежегодно учиты-
вают и принимают специ-
альные предупредительные
меры. Границы поселений
со стороны лесного массива
отделяют минерализован-
ной полосой – пустырём, с
которого регулярно уда-
ляют всю растительность.
Сам же лес на подступах к
деревням пересекают про-
тивопожарным разрывом.
Помимо этого по периметру
жилой зоны каждую весну
проводят отжиг сухой
травы. 

К началу предстоящего
сезона в районе стали гото-
виться заблаговременно.
Ещё в марте прошли засе-
дания местных комиссий

по чрезвычайным ситуа-
циям, на которых были
определены первоочеред-
ные задачи по защите тер-
риторий от угрозы природ-
ных пожаров. В деревнях и
сёлах провели оценку имею-
щихся для этого сил и ре-
сурсов, а также обозначили
возникшие за год потреб-
ности. 

Особо тщательно все про-
тивопожарные меры отра-
ботали в населённых пунк-
тах, что уже страдали или
спасались от огня, как, на-
пример, в Зайцевой Речке
и относящимся теперь к
этому поселению Былино и
Вампуголе. Глава поселе-
ния Светлана Субботина
рассказала, что спецтехни-
ка и средства пожароту-
шения в этих деревнях на-

ходятся в исправном со-
стоянии и почти по всем по-
зициям – в достаточном ко-
личестве. Проведённая в
мае инвентаризация обна-
ружила лишь нехватку
ранцевых огнетушителей.
Их в Былино оказалось
всего 4 комплекта, тогда
как в Зайцевой Речке – 11,
а в Вампуголе – 12. За
оставшийся срок адми-
нистрации поселения не-
обходимо восполнить этот
пробел.

Кроме того, в Былино,
где пожарный пост распо-
ложен в левобережной
части села, возникла не-
большая заминка по пово-
ду перегона одной из двух
пожарных машин в жилую
зону на противоположный
берег. 

– Мы обратились с этой
просьбой к руководству рай-
онного филиала «Центро-
спас-Югория», но нам от-
казали ввиду отсутствия в
Былино-1 охраняемой сто-
янки, – поделилась глава
поселения. – Хотя, если бы

разрешили, мы определили
машину «на постой» к кому-
нибудь из жителей. Люди у
нас очень активные, с от-
ветственностью относятся
к надвигающемуся перио-
ду, так что охотно бы на это
согласились. Пока же из
«Центроспаса-Югории»
предложили передать во
временное пользование
нашим добровольным по-
жарным дополнительную
мотопомпу и рукава к ней. 

Дополнительные ресур-
сы создаются и за счёт мест-
ного населения, готового в
случае критической ситуа-
ции предоставить личную
спецтехнику и средства по-
жаротушения. В Былино
такой резерв насчитывает
четыре трактора ДТ-75 и
два «Беларусь», в Вампуго-
ле – четыре трактора «Бе-
ларусь», а также пять мото-
помп, находящихся в собст-
венности у частных лиц.

Есть у частников и плав-
средства. Как известно, с
приходом тепла попасть в
деревни можно по воздуху

или по воде. Светлана Суб-
ботина сообщила, что вер-
толётные площадки в Бы-
лино и Вампуголе находят-
ся в исправном состоянии. С
11 апреля на период меж-
сезонья открылся вертолёт-
ный рейс Нижневартовск –
Покур – Былино – Вампу-
гол. На время навигации,
ориентировочно с середины
мая, налаживается речное
сообщение. Так что выехать
из населённых пунктов или
вернуться в них можно без
труда, в том числе, если по-
надобится, с помощью мест-
ных жителей.

Впрочем, весь комплекс
противопожарных меро-
приятий (часть из которых
уже выполнена, а часть
будет осуществлена в бли-
жайшее время) хоть и пред-
усматривает всеобщую го-
товность к реагированию
на ЧС, рассчитан на то,
чтобы создать максималь-
ные условия для избежания
подобных критических си-
туаций.

Софья ЯРЫГИНА.

Деревню родную будем беречь
Около месяца осталось до начала в Югре
пожароопасного периода. В прошлом году
первый лесной пожар на территории района
произошёл 10 мая. Последний – 23 августа.
Всего за эти четыре месяца их было свыше 90. 
Огонь уничтожил почти 370 гектаров лесных
насаждений.

актуальнО

В воскресенье по всему
христианскому миру
отметили Пасху. С её
приходом верующие люди
связывают особые
надежды. 

ПатРиОтизм

Есть
у Родины

герои
В краеведческом музее
средней школы № 1
Излучинска учащиеся
приступили к разработке
нового военно-
патриотического проекта
«Города-герои России».

Проект был задуман ещё в про-
шлом году, и вот сейчас стара-
ниями школьников и их научно-
го руководителя педагога Татьяны
Осадчук он претворяется в жизнь.
Ребята ищут информацию о горо-
дах и готовят о них презентации.
В преддверии Дня Победы они вы-
ступят с рассказами о городах-ге-
роях перед учениками своей
школы.

Следующим этапом проекта
будет проведение в школе анке-
тирования с целью узнать уровень
осведомлённости учеников о го-
родах-героях. Итогом проекта ста-
нет выпуск книги-альбома, кото-
рая будет представлена как в пе-
чатном, так и электронном виде.
Помимо этого в музее реализуют-
ся ещё несколько военно-патрио-
тических проектов. Это работа
над альбомами «Галерея воинской
доблести». Альбомы регулярно по-
полняются фотографиями и био-
графиями людей, которые защи-
щали страну в годы Великой Оте-
чественной войны, а также уча-
ствовали в локальных войнах. В
преддверии Дня Победы в холле
школы разместится тематическая
выставка, главное место в которой
займут именно эти альбомы.

Пресс-служба
администрации района.

Особый праздник души

Прихожанка Ватинской церкви.

Юные казаки на пасхальной службе.
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рее, – поделилась своими впечат-

лениями староста деревенского
храма Галина Маслова. 

Но какая Пасха обходится без ку-
личей и яиц? Ватинцы их занесли
прямо в храм и разложили на спе-
циальном столе вблизи алтаря.

Когда же батюшка освятил эти на-
родные символы праздника, жите-
ли деревни поспешили домой, чтобы
разговеться в кругу близких людей.

Михаил РудАков.
Фото автора. 

Пульс РайОна № 41 (4655), 

вторник, 18 апреля 2017 года
2

К счастью, близко к на-
селённым пунктам он не
подступал. Но такую воз-
можность ежегодно учиты-
вают и принимают специ-
альные предупредительные
меры. Границы поселений
со стороны лесного массива
отделяют минерализован-
ной полосой – пустырём, с
которого регулярно уда-
ляют всю растительность.
Сам же лес на подступах к
деревням пересекают про-
тивопожарным разрывом.
Помимо этого по периметру
жилой зоны каждую весну
проводят отжиг сухой
травы. 

К началу предстоящего
сезона в районе стали гото-
виться заблаговременно.
Ещё в марте прошли засе-
дания местных комиссий

по чрезвычайным ситуа-
циям, на которых были
определены первоочеред-
ные задачи по защите тер-
риторий от угрозы природ-
ных пожаров. В деревнях и
сёлах провели оценку имею-
щихся для этого сил и ре-
сурсов, а также обозначили
возникшие за год потреб-
ности. 

Особо тщательно все про-
тивопожарные меры отра-
ботали в населённых пунк-
тах, что уже страдали или
спасались от огня, как, на-
пример, в Зайцевой Речке
и относящимся теперь к
этому поселению Былино и
Вампуголе. Глава поселе-
ния Светлана Субботина
рассказала, что спецтехни-
ка и средства пожароту-
шения в этих деревнях на-

ходятся в исправном со-
стоянии и почти по всем по-
зициям – в достаточном ко-
личестве. Проведённая в
мае инвентаризация обна-
ружила лишь нехватку
ранцевых огнетушителей.
Их в Былино оказалось
всего 4 комплекта, тогда
как в Зайцевой Речке – 11,
а в Вампуголе – 12. За
оставшийся срок адми-
нистрации поселения не-
обходимо восполнить этот
пробел.

Кроме того, в Былино,
где пожарный пост распо-
ложен в левобережной
части села, возникла не-
большая заминка по пово-
ду перегона одной из двух
пожарных машин в жилую
зону на противоположный
берег. 

– Мы обратились с этой
просьбой к руководству рай-
онного филиала «Центро-
спас-Югория», но нам от-
казали ввиду отсутствия в
Былино-1 охраняемой сто-
янки, – поделилась глава
поселения. – Хотя, если бы

разрешили, мы определили
машину «на постой» к кому-
нибудь из жителей. Люди у
нас очень активные, с от-
ветственностью относятся
к надвигающемуся перио-
ду, так что охотно бы на это
согласились. Пока же из
«Центроспаса-Югории»
предложили передать во
временное пользование
нашим добровольным по-
жарным дополнительную
мотопомпу и рукава к ней. 

Дополнительные ресур-
сы создаются и за счёт мест-
ного населения, готового в
случае критической ситуа-
ции предоставить личную
спецтехнику и средства по-
жаротушения. В Былино
такой резерв насчитывает
четыре трактора ДТ-75 и
два «Беларусь», в Вампуго-
ле – четыре трактора «Бе-
ларусь», а также пять мото-
помп, находящихся в собст-
венности у частных лиц.

Есть у частников и плав-
средства. Как известно, с
приходом тепла попасть в
деревни можно по воздуху

или по воде. Светлана Суб-
ботина сообщила, что вер-
толётные площадки в Бы-
лино и Вампуголе находят-
ся в исправном состоянии. С
11 апреля на период меж-
сезонья открылся вертолёт-
ный рейс Нижневартовск –
Покур – Былино – Вампу-
гол. На время навигации,
ориентировочно с середины
мая, налаживается речное
сообщение. Так что выехать
из населённых пунктов или
вернуться в них можно без
труда, в том числе, если по-
надобится, с помощью мест-
ных жителей.

Впрочем, весь комплекс
противопожарных меро-
приятий (часть из которых
уже выполнена, а часть
будет осуществлена в бли-
жайшее время) хоть и пред-
усматривает всеобщую го-
товность к реагированию
на ЧС, рассчитан на то,
чтобы создать максималь-
ные условия для избежания
подобных критических си-
туаций.

Софья ЯРЫГИНА.

Деревню родную будем беречь
Около месяца осталось до начала в Югре
пожароопасного периода. В прошлом году
первый лесной пожар на территории района
произошёл 10 мая. Последний – 23 августа.
Всего за эти четыре месяца их было свыше 90. 
Огонь уничтожил почти 370 гектаров лесных
насаждений.

актуальнО

В воскресенье по всему
христианскому миру
отметили Пасху. С её
приходом верующие люди
связывают особые
надежды. 

ПатРиОтизм

Есть
у Родины

герои
В краеведческом музее
средней школы № 1
Излучинска учащиеся
приступили к разработке
нового военно-
патриотического проекта
«Города-герои России».

Проект был задуман ещё в про-
шлом году, и вот сейчас стара-
ниями школьников и их научно-
го руководителя педагога Татьяны
Осадчук он претворяется в жизнь.
Ребята ищут информацию о горо-
дах и готовят о них презентации.
В преддверии Дня Победы они вы-
ступят с рассказами о городах-ге-
роях перед учениками своей
школы.

Следующим этапом проекта
будет проведение в школе анке-
тирования с целью узнать уровень
осведомлённости учеников о го-
родах-героях. Итогом проекта ста-
нет выпуск книги-альбома, кото-
рая будет представлена как в пе-
чатном, так и электронном виде.
Помимо этого в музее реализуют-
ся ещё несколько военно-патрио-
тических проектов. Это работа
над альбомами «Галерея воинской
доблести». Альбомы регулярно по-
полняются фотографиями и био-
графиями людей, которые защи-
щали страну в годы Великой Оте-
чественной войны, а также уча-
ствовали в локальных войнах. В
преддверии Дня Победы в холле
школы разместится тематическая
выставка, главное место в которой
займут именно эти альбомы.

Пресс-служба
администрации района.

Особый праздник души

Прихожанка в Ватинской церкви.

Юные казаки на пасхальной службе.
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– Много ли приезжих появи-
лось в деревне в последнее время
и вообще желающих здесь об-
основаться?

– Очень много. Но, как говорится,
местные жители вросли глубоко кор-
нями. Ни взрослые, ни дети не хотят
отсюда уезжать. Оно и понятно. Де-
ревня удобно расположена, недалеко
от городов Нижневартовск и Мегион.
Рядом течёт речка, где можно зани-
маться рыбалкой. Местные фермеры
держат скот и производят вкусную
и здоровую продукцию. Парное мо-
локо и свежее мясо любят все, поэто-
му к нам часто заезжают гости из
города. К тому же наша деревня до-
ступна в любое время года, распути-
цы нет. Поэтому, конечно, городские
жители интересуются жильём, ин-
дивидуальным строительством.
Здесь можно приобрести готовый
дом, есть продавцы, но всё равно
мало кто продаёт. А чтобы построить
дом с нуля, то это практически не-
возможно – свободных земельных
участков под застройку у нас в дан-
ное время нет. В первую очередь не-
обходимо обеспечить жильём своих
жителей, стоящих в очереди. 

– А много у вас нуждающихся
в получении жилья?  

– Недавно прошла перерегистра-
ция, и могу сказать, что в очереди
состоит порядка 40 семей. Почти
закрыт вопрос по предоставлению
земельных участков для строитель-
ства индивидуального жилья мно-
годетным семьям. Из 9 семей оста-
лась одна. За последние годы в де-
ревне построено много домов, в том
числе многоквартирных. Однако
возросло количество желающих
жить в отдельном доме с земельным
участком. И это, на мой взгляд,
нормально. Разве может деревен-
ский житель не иметь своего клочка
земли, чтобы обеспечивать себя хотя
бы картошкой? Однако тут же об-
нажилась другая проблема – не-
хватка земли. В границах поселения
свободных земель под жилищную

застройку практически не осталось.
Чтобы решить эту проблему, не-
обходимо расширять границы. Жи-
тели очень надеются на положи-
тельное решение этого вопроса. 

– Мария Васильевна, обрати-
ла внимание, что в деревне ещё
много снега. Как с ним справ-
ляетесь?

– В этом году снега выпало много,
но проблем с расчисткой улиц и его
вывозом нет. Вся необходимая тех-
ника для выполнения этой работы
в цехе ЖКХ имеется. Снег вывозится
и складируется в специально отве-
дённом месте. На сегодняшний день
вывезено порядка 2 тыс. куб. метров,
ещё осталось около 1,5 тыс. кубов. 

Рабочие – молодцы, счищают всю
шугу до асфальта, чтобы дорога бы-
стрее стала чистой. Конечно, всё
сразу вывезти не получается, снег
сначала сгребают в кучу, и потом
постепенно его вывозят. Но люди
хотят, чтобы всё происходило мо-
ментально, быстро. Сотрудники цеха
итак трудятся с раннего утра и до
позднего вечера, бывает и во внера-
бочее время, но в конце концов они
же не семижильные. Тем более в
наличии есть только один самосвал,
он работает практически безостано-
вочно, за день делает большое ко-
личество рейсов. Поэтому хотелось
бы, чтобы люди проявили больше
терпения и понимания.  

– Ещё свеж в памяти паводок
2015 года. Для вашей деревни
это было серьёзным испыта-
нием. В этом году, судя по про-
гнозам, тоже ожидается боль-
шая вода. Сейчас вы готовы
лучше, чем тогда? 

– Практически каждую неделю
проводим заседание КЧС, посвя-
щённое подготовке к возможному
паводку. Заключены соглашения с
жителями по предоставлению своей
техники на случай паводка. Фер-
меры выделили мешки для запол-
нения их песком. Мы не отказыва-
емся от любой помощи. Паводок в

2015 году показал, что только об-
щими усилиями можно справиться
со стихией. Прогнозы на этот год
тоже не вызывают оптимизма, люди
уже сегодня беспокоятся, приходят
и предлагают свою помощь. Сейчас
ещё сложно оценить ситуацию, вот
когда снег полностью сойдёт, тогда
будет больше понимания. Но мы не
сидим сложа руки, делаем всё воз-
можное, чтобы быть подготовлен-
ными к возможному паводку. Боль-
шое спасибо главе района Борису
Саломатину, что выделили деньги
на берегоукрепление. Все работы
были проведены прошлым летом.
Также засыпали овраг, и тем самым
соорудили своеобразную дамбу для
защиты берега. Обратились к жи-
телям, чтобы они своевременно очи-
щали свои септики. У нас под конт-
ролем все зоны подтопления, их в
деревне 6. Поэтому в первую очередь
сейчас вывозим снег оттуда. 

– Лето не за горами. Ваша
деревня всегда смотрится кра-
сиво и ухоженно. Какие работы
по благоустройству заплани-
ровали провести?

– Желаний много. Хотелось бы
благоустроить территорию памят-
ного камня. В частности, заменить
старое ограждение, выложить до-
рожку из плит, установить скамейки,
построить беседку. Всё вместе это
составит своеобразный архитектур-
ный ансамбль. Ранее высадили здесь
саженцы калины: деревья уже под-
росли и смотрится очень красиво.
Исполнили наказ избирателей и
приобрели детскую площадку, ко-
торую установим возле новых домов.
Сейчас формируем под неё земель-
ный участок. Устанавливать же её
будут сами жители дома. 

По программе благоустройства
планируется также установить
въездной знак. Работа в этом на-
правлении ещё идёт, но не так ак-
тивно, как хотелось бы. Жители не
слишком охотно принимают участие
в составлении эскиза будущего
знака. В основном рисунки присы-
лают дети. Пока ни один из вари-
антов не удовлетворил комиссию.
Плохо, что люди пассивны. Ведь
это же для себя делается, для де-
ревни, для будущих поколений. За-
мечу, что прежде чем утвердить
эскиз, он обязательно пройдёт про-
цедуру публичного обсуждения. 

В этом году мы как никогда заку-
пили много семян цветов, чтобы де-
ревня летом по-настоящему расцве-
ла. Украсим территории памятника,
администрации, памятного камня.
Запланировано также проведение
традиционного конкурса среди жи-
телей на лучшее благоустройство
своего приусадебного участка.
Нашим хозяюшкам в этом деле рав-
ных нет. Пользуясь случаем, хочу
обратиться к предпринимателям,
владельцам магазинов, чтобы они
сделали красивые ограждения, по-
садили деревья, покрасили урны,
облагородили территорию – всё-таки
на центральной улице находятся. 

– В Год экологии в районе за-
планирован целый комплекс
мероприятий, а что конкретно
будет происходить у вас?

– Первым делом, когда сойдёт
снег, выйдем на субботник. Будем
везде наводить порядок, убирать
мусор, в том числе и в прибрежной
зоне. Необходимо убрать две несанк-

ционированные свалки на улицах
Центральной и Береговой. На Цент-
ральной уберём своими силами.
Самое обидное, что сами жители её и
создали. Зачем вывозить крупнога-
баритный мусор в лес, тайно, когда
его можно выбросить на специальном
полигоне. 

Чтобы убрать свалку на Берего-
вой, обратимся к нефтяникам, так
как этот участок на сегодняшний
день принадлежит им на праве
аренды. На этом месте раньше был
водозабор. Когда нефтяники ушли,
они выкопали всё  вместе с фунда-
ментом, остались железные штыри
и яма глубиной 5 метров. Посте-
пенно люди стали бросать туда
мусор, и в результате образовалась
свалка. Пытались своими силами
справиться: убирали, песком засы-
пали, но без толку. Поэтому сейчас
яму нужно утрамбовать и закрыть
плитами. И по возможности соору-
дить на этом месте беседку, о кото-
рой я говорила выше. Чем мы хуже
другого поселения? Мы тоже хотим
иметь красивые места отдыха. 

– Плата за капитальный ре-
монт – больная тема. Об этой
проблеме говорится много и
всюду. В вашей деревне суще-
ствует данная проблема?

– Это очень больная тема. И, навер-
ное, не только для меня. Нельзя ска-
зать, что мы не работаем над ней, ещё
как работаем! У нас в деревне четыре
многоквартирных дома, жильцы ко-
торых обязаны платить этот взнос.
Процент оплаты за капремонт на се-
годняшний день составляет 70%. Обид-
но, что в нашей небольшой деревне
есть люди, кто не платит вовсе и
живёт при этом со спокойной совестью.
Они не боятся растущего долга и даже
возможных последствий: штрафов,
пени, судов. Ведём с этими людьми
разъяснительные беседы, приглашаем
на совет ЖХК, но ничего не меняется. 

Самое неприятное, что по нашей
просьбе фонд пошёл навстречу, и
мы смогли отремонтировать крышу
многоквартирного дома на улице
Лесной, 18 на восемь лет раньше,
чем предполагалось по программе.
И там живут жильцы, кто вообще
ни разу не платил за капремонт.
Показателен пример, что в этом же
доме живёт инвалид, который пла-
тит всё до копейки. Возможно, если
бы этот вид платежа включили в
обычную квитанцию, то ситуация
бы изменилась.   

– Вижу, Мария Васильевна,
что в администрации поселе-
ния работает много молодых
специалистов. Юное поколение
практически наступает вам
на пятки? 

– Да, у нас почти все молодые ра-
ботают. Всего два человека, включая
меня, пенсионного возраста. Но вы
знаете, это нисколько меня не огор-
чает. Напротив, рядом с ними рабо-
таешь и прямо молодеешь. Они ак-
тивные, инициативные, участвуют во
всех мероприятиях, уважительно от-
носятся к старшему поколению. В
чём-то мы им помогаем, в чём-то они
нам. Взаимовыручка – сильная сто-
рона нашего дружного коллектива.
Там, где комфортно работать, и рабо-
тается лучше. В этом смысле мне не
на что жаловаться, это чистая правда. 

Алсу ТАлиповА.
Фото предоставлено 

администрацией с.п. Вата.

Вата – самая близкая к Нижневартовску деревня. Она
компактная, уютная и расположена в живописном месте –
на берегу Ватинской протоки. Деревня живёт спокойной,
размеренной жизнью, подальше от городской суеты 
и пробок. Наверное, поэтому много желающих здесь
поселиться, обзавестись собственным домом, землёй,
выращивать овощи, или даже арбузы и дыни. Ватинская
земля плодородная, на ней растёт всё, и даже вот такие,
казалось бы, экзотические для Севера плоды. Поэтому
беседу с главой сельского поселения Марией ФуНк
я начала с вопроса о привлекательности деревни:

Земля, где растут арбузы и дыни
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Надо отметить, что 2017 год для
аганского первичного отделения
районной общественной организа-
ции ветеранов и пенсионеров  стал
богатым на юбилеи. Так, в первом
квартале свои 65-летия уже спра-
вили три активиста. Это одна из
моих собеседниц – Маргарита Вы-
нтымовна, а также супруги Татьяна
Владимировна и Владимир Михай-
лович Волошины. А в июле и августе
текущего года по 70 лет исполнится
супругам Николаю Александровичу
и Валентине Степановне Булато-
вым.

МАргАрИтА ВеНгО приехала
в посёлок в 1972 году, когда ей

было 20 лет. Проработала учителем
начальных классов до самой пенсии.
Так что она знает всех односельчан
младше 45 лет с самого младенче-
ства.

Во главе первичного объединения
аганских пенсионеров и ветеранов
сейчас находится Наталья Долгу-
шина. Она родилась, выросла и
всю жизнь прожила в посёлке. Ра-
ботала контролёром электроэнергии.
На пенсию вышла в 2014 году. Дея-
тельная натура Натальи Васильев-
ны требовала выхода, потому стала
активной участницей аганского от-
деления виповцев.

– До меня председателем нашего
аганского отделения была Надежда
Васильевна Саплева. Я же подробно
о нашей организации узнала только
после выхода на пенсию. Так полу-
чилось, что один срок я и сама уже
пробыла председателем, а в этом
году меня избрали им вновь. Пен-
сионеров у нас в Агане всего 82 че-
ловека (вместе с работающими). Но
мало кого зазовёшь к нам. Хотя
есть своё помещение, куда мы, бы-
вает, просто почаёвничать иногда
собираемся, – пояснила Наталья
Васильевна.

Активных виповцев в Агане дей-
ствительно всего 12 человек. А ко-
стяк и того меньше: сама Наталья
Васильевна, её родная сестра Нина
Васильевна Белкина, Маргарита
Вынтымовна, супруги Булатовы и
Казаковы. Но жизнь у них сейчас
настолько насыщенная, что обе мои
собеседницы признались: едва везде
успевают.

– Мы же участвуем во всех посел-
ковых и районных мероприятиях, в
различных акциях. Ещё с детьми ра-
ботаем, помощь нашим пенсионерам
оказываем. В основном взаимодей-
ствуем с библиотекой, домом культуры
и администрацией поселения, – под-
ключилась к беседе Маргарита Вы-
нтымовна. – Когда готовились к Но-
вому году, даже времени не хватало.
И два раза в неделю на репетиции
ходим, один раз – на кружок «Хо-
зяюшка». Сейчас начали репетировать
песню и сценку к  9 Мая. Тогда же и
выставка наших поделок будет орга-
низована. А Валентина Степановна
Булатова стихотворение «Варварство»
Мусы Джалиля прочтёт. Она очень
хорошо выступает на сцене. На 8
Марта прочитала стихотворение «Бла-
гословите матери детей», всем понра-
вилось. Также к праздничному кон-
церту тогда подготовили песню и ор-

ганизовали чаепитие. На «Хозяюшке»
мы интересные поделки мастерим. К
примеру, корзиночки, лукошечки, ка-
рандашницы из газетных трубочек
плетём. На Новый год сшили символ
года – петушков.

САМые активные пенсионерки
Агана также сообщили мне, что

сейчас практически ежедневно со-
вершают дальние пешие прогулки.
Так они готовятся к наступлению
лета, когда будут ходить на рыбалку
и за дикоросами. Потом весь год
виповцы с удовольствием пьют чаи
с высушенными травками. 9 Мая

планируют отправиться на пикник
и обязательно сварить уху.

Хорошей традицией стало и че-
ствование именинников, за что бла-
годарят свою коллегу Нину Белкину.
Именно она стала инициатором
этого ежеквартального мероприятия. 

– Конечно, собираемся в первую
очередь ради общения, но также
стараемся приносить пользу посёл-
ку, – продолжила Наталья Василь-
евна. – Запланировали на весну-
лето мероприятия по его благо-
устройству: посадить цветы возле
памятника погибшим в годы Вели-
кой Отечественной войны землякам
и в заранее определённых местах –
саженцы деревьев.

Внесли свой посильный вклад в
районную акцию «Душевное богат-
ство»: настряпали и продавали вы-
печку. Помощь нашим пенсионерам

выражается скорее в оказании мо-
ральной поддержки. Чтобы прийти,
пообщаться с человеком, принести
какой-то сувенир к празднику.

Большое внимание уделяем
детям: ходим с ними в походы, учим
правильно разводить и тушить ко-

стёр, готовить пищу на живом огне,
рассказываем, в какие игры раньше
играли.

На прошлогодний День защиты
детей провели игру «Найди клад».
Везде развесили знаки-ориентиры,
которые помогли в поиске «сокро-
вищ». Детей пришло много, мы
даже не ожидали. Сладкие призы,
составившие сам клад, помогло при-
обрести руководство магазина
«Русь», большое им спасибо.

Также учим ребят изготавливать
поделки. Собираемся в библиотеке.
Ко Дню матери, например, из под-
ручных материалов наши подопеч-
ные сшили мягкие игрушки. Деть-
ми надо заниматься, чтобы они
различали добро и зло. Работаем
мы и с ребятами из неблагополуч-
ных семей. Хочу отметить, что у
нас они не хулиганят, мы ни разу
замечания им не делали. Наоборот,
когда ходим в походы, сами вызы-
ваются хворост собрать, помогают
нести сумки с продуктами.

тАк что на пенсии аганские об-
щественники по-прежнему ведут

активную жизнь. Часто выезжают
на разные традиционные районные
мероприятия, к примеру на День
пожилого человека, день рождения
района, предновогодний бал, встре-
чу двух поколений и другие. И ко-
нечно, представители Агана всегда
готовят для выступлений там свои
номера.

Побывали вместе с другими ак-
тивными виповцами района в
Ханты-Мансийске и Тобольске.
Причём отмечают то, с каким вни-
манием и уважением к ним отно-
сились представители районной ад-
министрации, сопровождавшие ве-
теранов в поездках. Председатель
аганского первичного отделения
ВИП на днях вернулась из санато-
рия «Самотлор»: районная адми-
нистрация выделила ей путёвку
на 12 дней. «Прямо там жила и
проходила курс лечения. Тут уж
ничего не скажешь кроме слов бла-
годарности за то, что помогают и
заботятся о нас», – считает Наталья
Долгушина.

В нашем районе, высказали твёр-
дое убеждение обе мои собеседницы,
большое внимание уделяется и ко-
ренным жителям, и пожилым
людям, и молодёжи. Главное –
самим занимать активную жизнен-
ную позицию. Тогда вас обязательно
заметят, оценят и поощрят. И не-
правда, что общественная деятель-
ность занимает всё свободное время.
Аганские пенсионерки, к примеру,
успевают вязать носки и варежки,
то есть заниматься стандартными
делами своих ровесниц.

Но когда знаешь, что тебе надо
на репетицию или собрание идти,
то всегда стараешься быть в форме,
считают они. Если же не придёшь,
то тебя сразу потеряют, начнут
беспокоиться и звонить. А такое
внимание и дружеская забота, со-
гласитесь, каждому человеку при-
ятны.

Айсылу ЯЛАЕВА.
Фото предоставлено

Натальей ДОЛГУШИНОЙ.

Чтобы жизнь не стала пресной

С Натальей Васильевной Долгушиной 
и Маргаритой Вынтымовной Венго мы встретились 
в помещении Аганской поселковой библиотеки. 
И неспешно поговорили о том, как живётся 
здешним виповцам. Однозначный вывод 
после беседы – живётся нескучно и разнообразно.

Встреча 8 Марта. Третья слева – Наталья Долгушина.

На Дне пожилого человека. Маргарита Венго, супруги Казаковы (слева направо).

Отдых с внуками на природе.
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– Мне сказали, что вы
были на автодроме. Ре-
шили стать автоледи?

– Это жизнь заставила, а
вообще мне давно хотелось
научиться управлять маши-
ной. Раньше я не могла её
купить, как и многие люди
в известные годы, потом, ка-
залось, что ещё успею по-
учиться на курсах, а если
признаться честно, то мне
захотелось что-то изменить
в своей жизни. Неужели,
думаю, не найду время,
чтобы исполнить желание?
Только вот не знаю, как
сдам экзамены на права.

– Столь же решитель-
но расскажите о том,
как приехали в Ново-
аганск.

– Я даже не поняла, как
оказалась здесь. Моя родина
– Владивосток, училась в
Уссурийске, потом училище
направило меня в институт
культуры. Там я познако-
милась с будущим мужем
Сергеем Денисовым, мы

вместе отправились в Ма-
гаданскую область. Правда,
прожили там всего четыре
года и быстренько уехали в
Ульяновск. Я очень обрадо-
валась и подумала: «Больше
на Север – ни-ког-да!» Но в
Ульяновске нас была пол-
ная чаша: три семьи в одной
квартире, отец не знал, что
с нами делать, и стал искать
ходы-выходы, как разгру-
зить семью. Он нашёл в
здешних краях своего прия-
теля, а мы обратились в
управление культуры, где
нам предложили на выбор
Ларьяк и Новоаганск. По-
скольку деваться было не-
куда, я сказала: «Хорошо,
мы поедем, только ненадол-
го!» Это было в 1992 году.
Приехали на год, потом про-
шло два, три года, потом
нам понравилось жить са-
мостоятельно. И мы решили
с Сергеем: зачем возвра-
щаться в Ульяновск, искать
там работу, обустраивать-
ся?

– Конечно, ведь вы оба
работаете во Дворце!

– Да, у нас хороший кол-
лектив, с песнями и пляс-
ками. Вот так и закрутилось
колесо, жизнь идёт, как одна
страница.

– Кем вы здесь рабо-
таете?

– Когда поступила во Дво-
рец, меня назначили руково-
дителем детского фольклор-
ного ансамбля, потом при-
ехала аттестационная комис-
сия и определила меня зав-

отделом народного творчества.
С тех пор прошло много лет.

– Людмила, а руковод-
ство национальным кол-
лективом?

– У ансамбля «Дуслык»
был хороший руководитель
Рафаэль Хайертдинов, кол-
лектив имел звание народ-
ного, выступал вполне ус-
пешно, потом сменился ещё
один руководитель, ан-
самбль не подтвердил своё
звание, но не распался, он
по-прежнему живёт и рабо-
тает, и это главное. Зани-
маюсь с ним с 2012 года, мы
поём на татарском языке.
«Дуслык» – это «Дружба»,
так мы и живём.

– И вы поёте на та-
тарском языке?

– Да, я ведь не могу
остаться в стороне, если ан-
самблю нужна моя поддерж-
ка, то есть голос. Так я стала
неким связующим звеном.
Мы очень востребованы, уча-
ствуем во всех праздничных
концертах, в Сабантуе в Ра-
дужном, потому что нас при-
глашают соседи, а мы зовём
к нам их солистов. Без нас
никогда не обходится и рай-
онный Сабантуй.

– Во Дворце есть ещё
вокальный ансамбль
«Калына». Он тоже ваш?

– Ему уже десять лет. По-
нимаете, в ДК много укра-
инцев, причём поющих. Я
здесь руководила одно время
хором русской песни, в ко-
тором пели и украинцы, но
в кулуарах они переходили
на свою «мову». Таким обра-
зом украинская песня за-
звучала со сцены, а когда к
нам пришёл замечательный
музыкант Владимир Дуб-

ровко, он занялся вокали-
стами и фольклорным пе-
нием. Я ведь по образованию
оркестрант. Вот тогда и «от-
почковался» украинский ан-
самбль, хотя не предпола-
гала, что у него будет такая
плодотворная жизнь.

– Мало того, что вы
там и там, но ещё есть
вокальное трио?

– Оно появилось сразу,
потому что, как я сказала, в
ДК много людей поющих:

Вера Васильевна Райченко,
Ольга Викторовна Обухова,
Сергей Денисов и я. Сергей
взял в руки баян, мы спели
«Голубчика». Так с тех пор
и поём.

– Какой «Голубчик»?

– «Сизонький ты мой го-
лубчик, сидя на дубочке…
Очи его ясны. Эх!» Так по-
явилось трио «Экспромт», ко-
торому уже двадцать пять
лет. В нём поют Вера Ва-
сильевна Райченко, Сергей
Юрьевич Денисов и я.

– За столько лет вы
не надоели друг другу?
Ведь и не такие ансамб-
ли распадались!

– Нет, нам вместе хорошо,
наш коллектив востребован.
Бывает, получим задание
найти песню к дате или па-
мятному событию, порепе-
тируем и выходим на сцену.
Мы пели на районных ме-
роприятиях, однажды вы-
ступили в Ханты-Мансийске
с русскими песнями в боль-
шом концерте «Округ на ру-
беже веков».

– Что у вас впереди?

– О, много мероприятий!
Мы уже говорили между
собой о новых песнях, а то
часто поём эстрадные. Вот
поедем в Варьёган встречать
«Серую ворону», там в про-
грамме есть песенный блок:
споют татары, украинцы, а
мы выйдем с русскими,
пусть из старого репертуара,
но это будут песни о встрече
весны. Наше трио работает
вполне профессионально.

– Людмила, я не поня-
ла, кто вы по образова-
нию?

– Руководитель самодея-
тельного оркестра русских

народных инструментов, но
с домрой я «завязала», пото-
му что в студенчестве «пе-
реиграла» правую руку, хотя
мне прочили аспирантуру.
Врачи не помогли восстано-
виться, хотя я отдыхала от
игры. Очень расстроилась.

– А ещё, говорят в ДК,
вы придумали детский
конкурс «Северная звез-
да»?

– Помните, был телекон-
курс «Утренняя звезда»? Мы

решили провести такой же в
Новоаганске. Конкурс пошёл
у нас очень хорошо. Наша
дочь с подружкой благодаря
«Звезде» побывали в 1996
году в Париже. В это время
наш новоаганский конкурс
перерос в районный и быстро
завоевал популярность.

– Ой, видели Эйфелеву
башню?

– Да, но только со второго
её этажа любовались Пари-
жем. Я тоже была там, ви-
дела в Лувре «Джоконду»
Леонардо да Винчи, то есть
портрет Моны Лизы, самую
знаменитую его работу. По-
бродили по Елисейским
полям, были в Диснейленде.
Эта поездка была нам на-
градой за «Северную звез-
ду». А ещё мой детский кол-
лектив «Соловушки» побы-
вал в Болгарии. Те счаст-
ливые дети уже давно вы-
росли.

– Как вам работается
в «Геологе»?

– Очень хорошо. Навер-
ное, культработник – это на-
всегда, я не мыслю себя в
другой профессии. Здесь хо-
роший коллектив. Даже в
выходные дни, когда домаш-
ние дела заканчиваются,
думаю: «Эх бы на работу!»

– Да, Дворец прекрас-
ный, здесь есть где раз-
вернуться, есть место
для творчества и для
людей.

– Он располагает к твор-
честву, нам всем здесь уютно.

– Я слышала от Тать-
яны Суховой, что вы при-
думали ещё один фести-
валь.

– Она имела в виду фе-
стиваль «Ты – судьба моя,
Югра!». Есть такой замеча-
тельный праздник – День
народного единства, его
нужно отмечать. Мы решили
сделать праздник нацио-
нальным. Конечно, звучали
песни на разных языках,
устроили выставку народного
творчества и национальной
кухни. Это было очень инте-
ресно, а главное – полный
зал зрителей. Люди любят
концерты, для них они лю-
бимая форма досуга, зрители

хвалят нас за выступления,
так и говорят: «Да вы всегда
молодцы!» Новоаганцы бы-
вают во время отпусков в
других городах и рассказы-
вают нам о своих впечатле-
ниях. Наши люди привыкли
здесь к пышным праздни-
кам, интересным програм-
мам и отличным артистам.
Зато они были удивлены,
например, проводам зимы в
одном крупном сибирском
городе: там всё прошло хао-
тично и бестолково. Кто-то
был в восторге от наших но-
вогодних спектаклей, а в Пи-
тере им утренник не понра-
вился. Нужно думать о
людях, уметь видеть себя со
стороны и честно работать.
Нужно не только развлекать
людей, но и вовлекать их в
творчество. Поэтому мы дру-
жим со своими зрителями.

Интервью вела
Наталья СТЕПАНОВА. 

Фото из архива ДК «Геолог».

Пауза в мажоре

О Людмиле ДенисОвОй рассказала нашим
читателям художественный руководитель
новоаганского ДК «Геолог» Татьяна сухова
как об универсальном человеке: она
руководит татарским вокальным ансамблем
«Дуслык» и сама почти тридцать лет поёт 
в вокальном трио «Экспромт».
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У нас хороший коллектив, с песнями 
и плясками. Вот так и закрутилось
колесо, жизнь идёт, как одна страница.

Ансамбль «Дуслык».

Трио «Экспромт»: 25 лет вместе.
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Год ЭКолоГИИ

1 апреля планета отмечает
Международный день птиц.
Птицы – это самые яркие и за-
метные представители фауны
любой местности. На каждом
шагу они заявляют о своём су-
ществовании, без них наши
леса, луга, водоёмы выглядят
безжизненно и неуютно. Роль
птиц в природе весьма значи-
тельна благодаря разнообразию
и очень большой численности. 

Чтобы привлечь внимание
к проблеме пернатых и их
охране, с 1996 года Союз охра-
ны птиц России ежегодно вы-
бирает птицу года. В этом году
ею стала  буроголовая гаичка,
небольшая подвижная сини-
ца. В народе её называют
пухляк за особенность в холо-
да топорщить перья, тем
самым превращаясь в пухлый
шарик.

С 15 апреля 1992 года мно-
гие страны мира традицион-
но отмечают День экологиче-
ских знаний. Конференция
ООН в Рио-де-Жанейро поз-
волила подчеркнуть значе-
ние экологического образова-
ния населения. И сегодня
привитие экологической куль-
туры и этики является зало-
гом сохранения здоровья бу-
дущего поколения.

22 апреля – поистине гло-
бальный праздник – Меж-

дународный день Матери-
земли. Этот образ восходит к
глубокой древности. В пред-
ставлении многих народов она
была живым, мыслящим су-
ществом. Почитание земли про-
шло через многие века. Мать
сыра земля всегда рядом с че-
ловеком. Она его кормилица и
поилица, и к её помощи, как к
помощи матери, человек всегда
прибегает в трудные моменты
жизни. Землю хранили в ла-
данках во время путешествий
как оберег от злых сил.  

Сегодня День Земли при-
обрёл мировые масштабы,
целью которого является при-
влечение внимания людей к
защите природы, формирова-
ние у подрастающего поколе-
ния чувства сопереживания ко
всему живому, ответственно-
сти за всё происходящее во-
круг нас.

В народе говорят: «Что по-
сеешь – то пожнёшь», а в на-
родной мудрости не бывает
ничего лишнего. И следуя ей,
нужно не ждать, когда тебе на-
помнит об этом календарь, а
просто ежедневно жить в гар-
монии с природой и заботить-
ся обо всём живом на нашей
Матушке-земле, как о родите-
лях и детях.

Ирина КотоВИЧ,
начальник отдела экопросвещения

и туризма ПП «Сибирские увалы».

Живи, земля-матушка!
Весна – время пробуждения природы,
время ожидания, становления. И, наверное,
не случайно многие экологические праздники
отмечают весной, когда земля пробуждается
и предстаёт перед нами обновлённой, полной
надежды и жизни.

от ВсЕй душИ!

Коллектив дома культуры села Охтеурье выражает глубокую
признательность самым маленьким участникам театрального
коллектива «Маска»: Варваре Таушкановой, Ангелине Кудри-
ной, Арсению Белобородову, Илье Балину, Зарине Давлетбае-
вой, Дарье Мещеряковой, Оксане Сороминой, Руслану Галие-
ву, Екатерине Каратасковой и Мохби Чендарёвой. Ребята при-
нимают активное и непосредственное участие в мероприятиях
дома культуры. 

Также благодарим родителей за всестороннюю поддержку и
внимание, за то, что, несмотря на занятость, нехватку времени,
вы находите в себе силы оставаться неравнодушными к твор-
ческой жизни, любить, поддерживать и понимать своих детей!
Большое вам спасибо! 

Елена КАлИНИНА,
художественный руководитель СДК с. Охтеурье.

Спасибо вам
за добрые дела!
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ЧАс ИсторИИ

Гостем мероприятия
стал настоятель Ново-
аганского храма во имя
священномученика Гер-
могена, епископа Тоболь-
ского иерей Андрей. Участ-
никами часа истории были
учащиеся 5-а класса.

Библиотекарь рассказала
об истории праздника. Уче-
никам было интересно
узнать, что День право-
славной книги был учреж-
дён решением Священного
синода Русской православ-
ной церкви от 25 декабря
2009 года. Его дата – 14
марта – выбрана не слу-
чайно. В этот день 14 марта
1564 года вышла в свет
первая печатная книга
«Апостол». Создавалась
книга в типографии Ивана
Фёдорова.

Участники часа истории
познакомились с биогра-
фией первопечатника.
Вниманию ребят был пред-

ставлен фрагмент доку-
ментального фильма, по-
свящённого книгопечат-
нику Ивану Фёдорову и его
первой книге «Апостол». В
Древней Руси книга «Апо-
стол» была как богослу-
жебной книгой, так и для
обучения духовенства. Сле-
дующей был «Часовник» –
сборник повседневных мо-
литв, который появился в
1565 году. 

Иерей Андрей рассказал
ребятам о православных
книгах, которые есть в Но-
воаганском храме. Одной
из них в этом году испол-
няется 100 лет. Раритет по-
дарил житель посёлка.

Священник  рассказал и
о славянской азбуке.

Ребята признались, что
ценят и любят книгу, по-
тому что она даёт большие
возможности слышать и
понимать Слово Божие.
Цель Дня православной

книги – вспомнить об из-
дании первой книги, об-
ратить внимание на её
значение для каждого че-
ловека, вспомнить свою
первую любимую книгу,

которая обогатила духов-
ную жизнь, приобщила к
великой русской культу-
ре, познакомила с миром
прекрасного. В старину го-
ворили: «Великая польза

бывает от книжного уче-
ния». Эта фраза актуальна
и сегодня.

Эльмира ГАНИЕВА,
библиотекарь Новоаганской

ОСШ имени
маршала Жукова.

В библиотеке Новоаганской школы имени
маршала Жукова состоялся час истории
«Через книги к духовности»,
приуроченный к Дню православной книги.

Через книги к духовности
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Подобные предметы обнару-
живают в транспорте, на лест-
ничных площадках, около дверей
квартир, в учреждениях и обще-
ственных местах. Как вести себя
при их обнаружении? Какие
действия предпринять? 

Если обнаруженный предмет
не должен, по вашему мнению,
находиться в этом месте, не остав-
ляйте этот факт без внимания. 

Если вы обнаружили забытую
или бесхозную вещь в обще-
ственном транспорте, подъезде

своего дома или в учреждении,
немедленно сообщите о находке
водителю, в полицию и/или по те-
лефону 112. 

Во всех перечисленных слу-
чаях:

не трогайте, не передвигайте,
не вскрывайте обнаруженный
предмет;

зафиксируйте время обнару-
жения предмета;

постарайтесь сделать всё воз-
можное, чтобы люди отошли как
можно дальше от находки;

обязательно дождитесь прибы-
тия оперативно-следственной
группы (помните, что вы являе-
тесь важным очевидцем).

Помните: внешний вид пред-
мета может скрывать его настоя-
щее назначение. В качестве ка-
муфляжа для взрывных устройств
используются самые обычные бы-

товые предметы: сумки, пакеты,
коробки, игрушки и т.п. 

Родители! Вы отвечаете за
жизнь и здоровье ваших детей.
Разъясните детям, что любой
предмет, найденный на улице
или в подъезде, может представ-
лять опасность. 

Не предпринимайте самостоя-
тельно никаких действий с на-
ходками или подозрительными
предметами, которые могут ока-
заться взрывными устройства-
ми – это может привести к их
взрыву, многочисленным жерт-
вам и разрушениям. 

Телефоны дежурной части:
8 (3466) 49-56-02, 49-57-02.

Круглосуточный телефон до-
верия 8 (3466) 49-56-35.

112 – Единый телефон вызова
экстренных служб.

пресс-служба администрации района.

а предмет-то
подозрительный…

советы сПеЦиалиста

Помогите
человеку

В современном мире человек
подвержен множеству
опасностей. Однако
наибольшую угрозу
представляет чрезвычайная
ситуация.

ЧС – это особая обстановка, которая
возникает в результате многих факто-
ров и наносит значительный урон
людям и окружающей среде. Например,
аварии, катастрофы или стихийные
бедствия. Чрезвычайная ситуация
обычно характеризуется ущербом, на-
носимым здоровью и жизни людей, на-
рушением окружающей природной
среды, значительными материальны-
ми потерями, а также нарушениями
условий нормальной жизнедеятельно-
сти людей. 

У человека, пережившего чрезвы-
чайную ситуацию, могут проявляться
следующие реакции: бред, галлюци-
нации, попытка самоубийства, апа-
тия, ступор, двигательное возбуждение,
агрессия, страх, истерика, нервная
дрожь, плач.

Как помочь человеку, оказавшемуся
в чрезвычайной ситуации? Не теряйте
самообладания. Поведение пострадав-
шего не должно вас пугать, раздражать
или удивлять. Не оказывайте психо-
логическую помощь, если вы не спе-
циалист, найдите того, кто может это
сделать. Придерживайтесь принципа
«Не навреди». 

Чрезвычайная ситуация вызывает у
человека мощный стресс, приводит к
сильному нервному напряжению, на-
рушает равновесие в организме, отри-
цательно сказывается на здоровье в
целом – не только физическом, но и
психическом тоже. Это может обострить
уже имеющееся психическое заболе-
вание.

Для полного избавления от по-
сттравматического стрессового рас-
стройства необходима помощь специа-
листа (психолога, психотерапевта). 

У детей также могут быть посттрав-
матические стрессовые расстройства в
результате катастрофы, сексуального на-
силия, смерти родителей и прочих тра-
гических событий. Их признаки: беспо-
койство, агрессия, страхи (в том числе
и страх находиться в одиночестве).

Реакции, свойственные ребёнку
младшего возраста – молчаливость, за-
мкнутость, плаксивость, чувство вины,
пугливость, огорчение при отсутствии
любимых игрушек.

Ребёнок, переживший психотравми-
рующее событие, не видит жизненной
перспективы (не знает, что будет с ним
через день, месяц, год, теряет интерес
к ранее увлекательным занятиям).
Помните! Для ребёнка пережитое со-
бытие может стать причиной останов-
ки в личностном развитии.

Если вы нуждаетесь в помощи, не
знаете, что делать дальше, обращайтесь
к квалифицированным специалистам
БУ «Комплексный центр социального
обслуживания населения «Радуга» по
адресу: пгт. Излучинск, ул. Набереж-
ная, д. 15, тел. (3466) 28-23-26, пгт. Но-
воаганск, ул. Мелик-Карамова, д. 8,
тел. (34668) 52-792, официальный
сайт  www.raduga-kcson.ru.

Также вы всегда можете обратиться
к специалистам по телефону доверия
8-800-20-00-122.

евгения ДереВянко,
психолог КЦсон «радуга».

В последнее время часто
отмечаются случаи
обнаружения
гражданами
подозрительных
предметов, которые могут
оказаться взрывными
устройствами.
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БуДьте БДительны

Такие пожары наносят колос-
сальный экологический и экономи-
ческий вред. Огнём уничтожаются
здания и сооружения, причиняется
вред жизни и здоровью людей.

Проблема неконтролируемого
выжигания сухой травы на терри-
тории Ханты-Мансийского авто-
номного округа – Югры и Нижне-
вартовского района также акту-
альна. В соответствии с данными го-
сударственной статистической от-
чётности, в весенне-летний период
на территории автономного округа
происходит в среднем 600 случаев
возгорания сухой травы как вбли-
зи, так и на территориях населён-
ных пунктов, городских лесов и са-
дово-огороднических товариществ.
Как правило, эти случаи являются
следствием несоблюдения элемен-
тарных требований пожарной без-
опасности.

В связи с этим Правительством
Российской Федерации внесены до-
полнения в правила противопо-
жарного режима в Российской Фе-
дерации и в правила пожарной без-
опасности в лесах. Данные измене-
ния утверждены Постановлением
Правительства Российской Феде-
рации от 18.08.2016 № 807 и всту-
пили в силу 1 марта 2017 года. «В
период со дня схода снежного по-
крова до установления устойчивой
дождливой осенней погоды или об-
разования снежного покрова ор-
ганы государственной власти, ор-
ганы местного самоуправления, уч-
реждения, организации, иные юри-
дические лица независимо от их

организационно-правовых форм
и форм собственности, крестьян-
ские (фермерские) хозяйства, об-
щественные объединения, инди-
видуальные предприниматели,
должностные лица, граждане Рос-
сийской Федерации, иностранные
граждане, лица без гражданства,
владеющие, пользующиеся и (или)
распоряжающиеся территорией,
прилегающей к лесу, обеспечи-
вают её очистку от сухой травя-
нистой растительности, пожнив-
ных остатков, валежника, пору-
бочных остатков, мусора и других
горючих материалов на полосе ши-
риной не менее 10 метров от леса
либо отделяют лес противопо-
жарной минерализованной поло-
сой шириной не менее 0,5 метра
или иным противопожарным барь-
ером».

Кроме того, на сегодняшний день
правилами противопожарного ре-
жима в Российской Федерации
установлен полный запрет на вы-
жигание сухой травы, разведение
костров, сжигание хвороста, пору-
бочных остатков и горючих мате-
риалов, а также оставление сухо-

стойных деревьев и кустарников в
полосах отвода автомобильных
дорог, полосах отвода и охранных
зонах железных дорог, путепрово-
дов и продуктопроводов.

На период устойчивой сухой,
жаркой и ветреной погоды, а также
при введении особого противопо-
жарного режима на территориях
поселений и городских округов, са-
доводческих, огороднических и
дачных некоммерческих объеди-
нений граждан, на предприятиях
устанавливается запрет на разве-
дение костров, проведение пожа-
роопасных работ на определённых
участках, на топку печей, кухон-
ных очагов и котельных устано-
вок (п. 17 правил).

Соблюдение приведённых
выше требований пожарной без-
опасности позволяет минимизи-
ровать риск возникновения лес-
ных пожаров, причиной которых
является неконтролируемое вы-
жигание сухой травы. 

Владимир ЛаптеВ,
инженер отделения 

госпожнадзора онД и Пр
по нижневартовскому району.

Грядёт время сухой травы
Ежегодно на территории
Российской Федерации
в результате
неконтролируемого
сжигания сухой травы
происходит более 
160 крупных лесных
пожаров. 

ПротивоПожарный режим
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Информация о наступлении
весеннего нерестового периода 

и запрета на добычу (вылов) всех
видов водных биологических

ресурсов 

Уважаемые жители Нижневартовского рай-
она и г. Нижневартовска! Напоминаем вам, что
в связи с нерестовым периодом водных биоре-
сурсов (рыбы) на рыбохозяйственных водоёмах
Нижневартовского района вводится запрет на
вылов всех видов водных биоресурсов. За-
претный период распространяется на люби-
тельское,  спортивное и промышленное рыбо-
ловство.

Данная мера ограничений предусмотрена
правилами рыболовства для Западно-Сибир-
ского рыбохозяйственного бассейна, утвер-
ждёнными Приказом Минсельхоза России от
22.10.2014 г. № 402, и вводится для обеспече-
ния благоприятного нереста, нагула и сохра-
нения водных биоресурсов.

Запретные для добычи (вылова) 
водных биоресурсов сроки

Запрещается вылов всех видов водных био-
ресурсов:

– от начала распаления льда (начало появле-
ния заберегов) до 31 мая в реках Обь и Иртыш с
их притоками и пойменными системами, за ис-
ключением применения атарм для добычи мел-
кочастиковых видов рыб на малых реках;

– пунктом 36.5.1.1. запрещается на всех вод-
ных объектах рыбохозяйственного значения
вылов водных биоресурсов с использованием
плавучих средств всеми видами орудий лова.
Данный запрет не устанавливается при выло-
ве водных биоресурсов удочками, спиннинга-
ми, закидушками с берега;

– пунктом 36.5.2. определены запретные для
добычи (вылова) водные биоресурсы:

– осетр сибирский, таймень – повсеместно;
– стерлядь, нельма, муксун – на рыбохозяй-

ственных водоёмах Нижневартовского района
для любительского и промышленного рыбо-
ловства.

Граждане, осуществляющие незаконный
вылов водных биоресурсов в запрещённый пе-
риод времени, запрещёнными орудиями лова,
привлекаются к административной и уголовной
ответственности в соответствии с действующим
законодательством РФ. 

отдел государственного контроля, надзора, 
охраны водных биологических ресурсов 

и среды обитания по хМАо – Югре.

К СВЕДЕНИЮ

Справка придёт быстрее
Срок выдачи справок о наличии 
(отсутствии) судимости сокращен 
с 30 до 15 дней.

Для граждан Ханты-Мансийского автоном-
ного округа – Югры, обратившихся в инфор-
мационный центр с заявлением на выдачу
справки о наличии (отсутствии) судимости
через портал госуслуг (gosuslugi.ru) лично, а
также через территориальные органы внут-
ренних дел на районном уровне, срок предо-
ставления данной государственной услуги с
даты регистрации заявления в информацион-
ном центре УМВД России по ХМАО – Югре
и до момента вручения заявителю справки
на руки составляет 15 дней.

БУДЬТЕ В КУрСЕ

обращайтесь 
в другой отдел

Госавтоинспекция
Нижневартовского рай-
она информирует граж-
дан о ликвидации под-
разделения регистра-
ционно-экзаменационно-
го отделения с 11 апреля
2017 года. 

По вопросам регистра-
ции, перерегистрации
транспортных средств, об-
мена водительского удо-
стоверения, приема ква-
лификационных экзаме-
нов обращаться в РЭО
ОГИБДД УМВД России
по г. Нижневартовску по
адресу: г. Нижневартовск,
ул. Индустриальная, 49, а
также в другие подразде-
ления РЭО ГИБДД тер-
риториальных органов.

Венера БИЛЕЦКАЯ, 
инспектор по пропаганде

БДД ОГИБДД МОМВД России
«Нижневартовский», старший

лейтенант полиции.

К СВЕДЕНИЮ

Приватизация продлена 
Приватизация жилых помещений – это бесплатная
передача в собственность граждан России на
добровольной основе занимаемых ими жилых
помещений в государственном и муниципальном
жилищном фонде. 

22 февраля 2017 года вступил в силу Федеральный закон № 14-ФЗ «О при-
знании утратившими силу отдельных положений законодательных актов Рос-
сийской Федерации». В соответствии с данным законом отменен срок окончания
бесплатной приватизации гражданами Российской Федерации жилых помещений
государственного или муниципального жилищного фонда, используемых на усло-
виях социального найма. Таким образом, срок бесплатной приватизации жилья,
начатой еще в 1992 году, теперь продлен на неопределенный срок. 

Оформить бесплатно в собственность квартиру из государственного или му-
ниципального жилищного фонда можно только один раз. Право на прива-
тизацию жилья есть у нанимателя жилого помещения и членов его семьи.
Для этого гражданину необходимо заключить договор с органами госу-
дарственной власти или органами местного самоуправления о передаче (при-
ватизации) помещения. 

Подать заявление на государственную регистрацию прав на основании до-
говора о безвозмездной передаче жилья в собственность граждан (привати-
зации) можно в офисах многофункциональных центров и в филиале Феде-
ральной кадастровой палаты по Ханты-Мансийскому автономному округу –
Югре, а также в электронном виде через сайт Росреестра. Зарегистрирован-
ное право дает владельцу недвижимости возможность совершать любые иму-
щественные сделки: куплю-продажу, дарение, мену, завещание. 

Лилиана АрАЦхАНоВА,
отдел организации, мониторинга и контроля управления Федеральной службы

государственной регистрации, кадастра и картографии по Ханты-Мансийскому
автономному округу – Югре.

НА ЗАМЕТКУ

Программа проведения Всероссийской акции «Библионочь» 
в Нижневартовском районе 

МФЦ Нижневартовского района.
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